

する約二万二、〇〇〇メートルの支線水路がある。)

上を図るには程遠いものがある。

(前頁よりつづく)

きな問題は、球磨川水系の防災である。

計画受益面積	三、六〇〇公頃
幸野溝用	水路がかり
百太郎溝用	水路がかり
畑地	一、二〇〇公頃
小計	一、四〇〇公頃
幸野溝新設	水路がかり
総事業費	九億六、四〇〇万円
かんがい排水事業	一、〇〇〇公頃
六億五、七五〇万円	二、六〇〇公頃

基盤整備で所得増大

一 県営中球磨地区圃場整備事業

そこで農業の機械化に対応するため、耕地の形状を長辺一〇〇尺、短辺三〇尺の平均三町区画にし、それぞれの区画に用水路と排水路を完備する。また、農道は幹線道路（六尺）支線道路（四～五尺）として土地基盤の整備を行ない、同時に從来までの一戸当り耕作團地数の平均七團地を二～三團地に換地集団化を図る。この基盤整備による農業の機械化及び近代化により、農作業の労力節減及び余剩労力により多角經營を行ない農家の所得の増大を図るものである。

なお、本事業は昭和四十二年度より昭和四十三年度の三ヵ年かけて総事業費三億七、〇〇〇万円をもって実施される中球磨五ヶ町村構造改善事業と総合的に結び付けて、本地域の農業構造を改善し、從来までの稻作一辺倒の農業經營から稻作、酪農、養蚕、栗、肉用牛等それぞれを組合せた複合經營を行ない、現在の一戸当り農家所得平均四〇万円を五〇〇万円に増大させるものとする。

事業計画は昭和四十一年度に総受益面積二、二三二ヶヘク、総事業費二三億二、四〇〇万円の全体計画の承認をうると共に、受益面積六四一ヶヘク、事業費五億八、五〇〇万円を一期工事として分割実施の採択を得、昭和四十一年度（受益面積六五・八八ヶヘク、事業費六、六五〇万円）より約八カ年の計画をもって事業に着手し

経営から稻作、酪農、養蚕、栗、肉用牛等それぞれを組合せた複合経営を行ない、現在の一戸当たり農家所得平均四〇万円を五〇万円に増大させるものとする。

事業計画は昭和四十一年度に總受益面積二、二三二㌶、總事業費二三億二、四〇〇万円の全体計画の承認をうると共に、受益面積六一四一㌶、事業費五億八、五〇〇万円を一期工事として分割実施の採択を得、昭和四十一年度（受益面積六五・八八㌶、事業費六、六五〇万円）より約八カ年の計画をもって事業に着手し

三〇六

最近 3 力年の球磨地方水害の被害状況

区分	月日	球磨地区被 害額	被 害 内 容
8年 8月豪雨	8.17(台風期)	千円 4,096,485	集中豪雨により五木方面に山津波が発生。 死者不明13人、家屋の全壊流失 263戸、床上浸水415戸。
9年 8月台風	8.24(台風期)	578,266	台風14号により五木方面に水害。家屋の全壊流失12戸、床上浸水557（うち人吉483）戸。
0年 7月豪雨	7. 3(梅雨期)	6,011,683	集中豪雨による大洪水。死者 2名、家屋の全壊流失74戸、床上浸水 2,269（うち人吉市1,896）戸。

^主 38年は「熊本県災害誌」、39年は「災害の記録」、40年は県球磨事務所調べ

高原を中心とする球磨川北岸の農業利水事業も、昨年十一月に県営川村飛行場地区開拓地改良事業の完工や、県営万江川土地改良事業の根幹となる万江川用水トネルの貫通など、一步一步前進してはいるが、根本的には、川辺川の総合開発によって、大きく前進するものと期待さ

交通安全！

り、繭の販売高で現在の繭価水準から推計すれば、およそ八二億円に達する見込である。

生産基盤拡大の方法としては、第一に土地資源の高度活用を図るうえからも、未墾地、開拓地を含む山麓地帯、畑作低位生産地帯を重点におき、大規模集団桑園の造成を進め、養蚕の集団導入、戸当たり一飼以上の大型養蚕経営育成を中心とした新興養蚕地帯の造成に力を注いでいる。

一方、菊池川、緑川流域を中心とした既成養蚕地帯においては、桑園經營規模の拡大により、副業的色彩から、複合經營への完全脱皮をはかり、「養蚕+α」の類型で自立經營の生産基盤のうえに立った、土地労働生産性において極めて、能率の高い高収益養蚕の運用である。

幸いにして、現在高能率技術に最も繋りの深い養蚕専用の各種作業機械が急速に開発されつつあり、動力による高速運転の溝掘り、撒布機、条桑収穫、自動給桑装置、脱繭機等々……すでに実用化されたのも数多くあり、養蚕技術革新の原動力となりつつあることは、まことに心強い限りである。

養蚕の基幹従事者一人当り、繭生産量六〇〇飼から七〇〇飼——夫婦二人を經營単位とすれば、楽に桑園一飼以上の桑園を管理して、年間一〇〇万円から一三〇万円の生産を確実に得られる經營である。

これは現在の技術水準をもって、県下すでに実証的な幾多の事例を生み、やれば必ず到達出来る目標であることを訴えている。

大型專業養蚕

八人吉市大野開拓地

一年に入植以来、血のにじむような開拓作業を統
け、酪農、養鶏と、經營の多角化で何とか農業経営
を安定させようと努力を重ねたが、結局、三十七年
の暮春の春耕と同じく、月スタートを切つ

養蚕の主産地域と目される関東、東山地帯が伸び悩みの状態にあるとき、温暖な気候風土、豊かな土地資源に恵まれた、南九州地域は、旺盛な絹需要に対する全国的原料繭供給の将来における主流的基地として、大幅な飛躍成長が期待されている。そして、中でも本県蚕糸業の成長は九州養蚕の中核的、指導的存在として極めて重要な意義をもつものであ

球磨の養蚕

南九州養蚕のモデル地帯をめざす



養蚕經營の改善

立て、これをひとつひとつ着実に進めていくことに注目したい。

次して
辰家の
反
よび協